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Отгремели пушки, отстреляли автоматы, минуло 65 лет... Что мы помним о войне?
Ничего, кроме сухих фактов, которые дают нам учебники истории. Но остались люди,
которые еще помнят о войне все, потому что видели ее собственными глазами и сами
принимали участие в событиях тех лет. Я хочу рассказать вам о женщине, которая
прошла Великую Отечественную войну, - Валентине Золотаревой.      
  - Сентябрь 1941-го. В Горловку пришли фашисты, но не немцы: это были итальянцы,
румыны и венгры. Они были наемными солдатами и, наверное, поэтому не такими
жестокими. За плохое исполнение воинских обязанностей их отстранили от службы в
нашем городе. А уже в ноябре на смену им пришли немцы, - рассказывает Валентина
Георгиевна, старший сержант, медсестра в годы Великой Отечественной.

- Наша семья жила тогда на Румянцево. Когда пришли немцы, начался настоящий ужас:
враги расстреливали за любой, даже самый маленький, проступок , - и малого, и
старого. Был введен
комендантский час, с людьми поступали хуже, чем с животными. Но нашей семье
повезло: в Днепропетровской области, в Павлограде, жили наши родственники. Они
узнали, как нам тут тяжело, и забрали нас к себе.

А как Вы попали на фронт? Сколько лет Вам было?

- Пошла добровольно, в 16 лет. Мать не хотела пускать, держала до последнего. Она
думала, что я буду работать при медсанбате. Так я сначала пошла туда: стирать белье,
присматривать за ранеными в бою. Но потом были организованы двухмесячные курсы
медсестер, после них я пошла работать на фронт.

Скажите, а сколько раненых солдат Вы вынесли с поля боя?

- Я расскажу вам одну историю, которая случилась под Кишиневом. Так произошло, что
наши солдаты оказались на высоком холме, а немцы внизу. А на этом возвышении была
посеяна кукуруза, и росли три дерева, которые были точным ориентиром для обстрела
снизу. Мы лежали в этой кукурузе и не могли подняться. Тогда командир дал приказ
группе солдат обойти наших и войти в тыл врага, чтобы спасти батальон. И в это время я
слышу с разных сторон: "Спасите! Сестра!"
. 
В тот момент я очень растерялась, не знала, куда пойти... Тогда ко мне подполз
молоденький солдат и говорит: "Вот плащ-палатка, давай клади этого раненого и
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потащили". Я до этого момента уже перевязала одного раненого, у которого была
открытая рана на бедре. Так мы с этим парнем и перетащили с поля боя на
плаще-палатке 27 раненых солдат. После этого случая мне и этому парню дали медали
"За отвагу".

А были ребята, которые плакали на фронте?

- Нет, я таких не знала. Но у нас была многонациональная армия, и были проблемы с
мусульманами. Мало того, что они не всегда понимали наш язык, так еще и, когда ранило
их солдата, они собирались вокруг него и начинали плакать и молиться. Его вытаскивать
нужно, а они молятся. И, понятное дело, немцы сразу начинали стрелять по этой толпе.

В военное время Вы побывали на фронтах Одессы, Николаева, Кишинева, на
Белорусском фронте. Как вы передвигались, каким транспортом?

- Для вас это сейчас, наверное, покажется странным, но мы все расстояния проходили
пешком. Бывало, шли по 70 км в день. Привалы были по 10 минут...

Где Вы были 9 мая, когда сообщили о Победе? Шли ли еще бои?

- Бои еще шли, но всем было понятно, что мы победили. Мы были тогда в Берлине. Когда
наши захватили город, то открыли все склады. Мне выдали оттуда чемодан с тканями,
который я так и не довезла домой... Приехала я с теми же вещами, с которыми и уехала.
Кстати, назад мы уже не шли, а ехали...

Бабушка сидела напротив меня с задумчивыми, мудрыми глазами. Эти глаза мне
запомнятся надолго. Глаза, которые многое видели, которые пережили ужас той войны.
Эту статью мне хочется закончить пожеланием: пусть эти глаза в своей жизни видят
только хорошее и солнечное.

Анастасия Бажанова, детская газета "Скрепка"
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